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Fil rouge « Vivre l'altérité en Eglise » 

Méditation : C’est cadeau !

Nous sommes l’EPUDF : l’Eglise protestante unie de France.

Une église unie, résultat d’un désir de communion entre l’ERF et l’EELF. C’est une belle
dénomination que celle d’une église unie. Toutes nos paroisses pourraient oser cette
appellation : Eglise Unie de Bourg les Valence. Ensemble uni de V2R. 

L’Église est ce lieu, ce moment, ce rassemblement, où les classements sociaux de toute
nature se dissolvent, où la valeur de la vie n’est plus indexée à nos réussites et nos
échecs. L’Église se découvre là où l’on reçoit du Dieu vivant, en la partageant, cette
parole qui dit une confiance (1)

Dans sa lettre aux chrétiens d’Ephèse Paul met l’accent sur l’unité de l’Eglise, composée de
membres très divers et d’origines diverses (notamment juifs et non-juifs). C’est Dieu qui rend
cette unité possible dans la personne de Jésus. Dès lors, plus personne ne peut se déclarer être
de Paul, d’Apollos ou de Céphas (2). Pour maintenir cette unité, Dieu donne à l’Eglise des
moyens, des voies, des directives. Il lui fait des dons, des cadeaux. Avec la liberté qu’on lui
connait, Paul cite une parole de l’Ancien Testament qui mentionne déjà des dons de Dieu
(Ephésiens 4. 7-8 et Ps 68.19). Ces dons ne sont pas des biens matériels, ni des charismes,
mais bien des personnes. Pour certains on comprend, on apprécie le cadeau, mais pour
d’autres, c’est un peu plus difficile. On hésite : est-elle, est-il vraiment un cadeau ? 



Généralement, en parlant de dons dans l’Eglise on pense aux ministères, aux services que les
uns et les autres accomplissent dans l’Eglise, et on met l’accent sur l’organisation de l’Eglise,
son fonctionnement, j’allais dire sa rentabilité. Mais il faut aller plus loin, et considérer que
ces ministères, ces services ne sont pas désincarnés, ni interchangeables. Ce n’est pas un
pasteur ou un docteur, ce n’est pas un administrateur ou un musicien que Dieu donne à la
communauté, mais c’est Pierre, Christian, Priscille, Jean, Suzanne, Philippe ou Bernard que
Dieu a donné à Pierrette et à Paul, à Suzanne et à Jacques qui à leur tour les reçoivent comme
un cadeau de Dieu.

 Ainsi l’Eglise reçoit un pasteur comme un cadeau de Dieu, et le pasteur reçoit l’Eglise
comme un cadeau de Dieu, donc, d’une infinie valeur. On ne choisit pas son cadeau, on ne
reçoit pas un cadeau parce qu’on l’a mérité, mais quand on l’a reçu, on est reconnaissant, on
se sent responsable et on se rend digne de ce cadeau.

Être un cadeau ne fait pas de nous un ange tombé du ciel, un prophète à la parole indiscutable,
un intouchable, mais un serviteur, et un serviteur qui ne doit pas oublier que son service, son
ministère dans l’Eglise n’est pas une fin en soi, ce n’est pas un pouvoir, mais bien un moyen
pour édifier l’Eglise, l’embellir, la secourir.

Composée de ces divers dons de Dieu, l’Eglise n’en est pas pour autant une société parfaite,
intouchable, non critiquable. Nous ne sommes pas encore dans la Jérusalem céleste. L’Eglise,
depuis ses origines, est un lieu où l’on peut discuter, où les opinions faites parfois de préjugés
ou d’habitudes, sont remises en question dans des conversations ouvertes. On ne discute plus
seulement pour faire connaître son opinion ou à fortiori pour l’imposer, mais pour écouter et
entendre celle des autres. On évolue avec le souci prioritaire de garder ou de restaurer la paix
dans la communauté. Comment ton expérience, tes connaissances, peuvent faire évoluer ma
pensée ?

Considérer l’autre, les autres, tous les autres comme un cadeau c’est tout juste une invitation à
changer notre regard sur la communauté. Cela doit être fait non seulement par souci
d’efficacité, mais par respect pour ces cadeaux de Dieu. Le respect et le tact ; le tact, cet autre
nom de l’amour, cette délicatesse de l’amour au quotidien.

Pasteur Daniel Poujol
Bourg-lès-Valence

Notes
(1) Texte du site de la Fédération protestante de France 
(2) 1 Cor 1. 12-14
(3) Ephésiens 4. 8
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Prière

Dieu dit : Faisons les humains à notre image, selon notre ressemblance.
Genèse 1, 26

Il y a un seul Dieu et Père de tous, qui est au-dessus de tous, par tous et en tous.
Ephèsiens 4, 6



Dieu, tu m'appelles à travers l'autre.
Tu m'interpelles par son étrangeté.
Tu m'interroges par sa différence.
Tu me déroutes dans mon domaine.
Bref, Dieu, tu me déranges,
ou plutôt tu me fais signe !

Pourtant je me contenterais volontiers
de ma vie sécurisante, définie et rythmée.
Je m'y épanouis, enracinée dans ma terre
dont je connais bien les contours.
Mais « l'autre » est toujours là sur mon chemin,
insolite, troublant, multiple.
Il se révèle d'abord comme un crainte,
puis une remise en question,
une aventure, où toi, Dieu, tu m'entraînes...

Dans ce dépaysement
une souffrance se fait peu à peu sentir ;
c'est dur de franchir ses propres frontières ;
mais j'en ressors enrichie.
A mieux connaître autrui, j'y gagne.
Dans notre différence, complémentaire,
parfois contradictoire,
je découvre un ferment de vie qui me fait exister.

A l'exemple du Christ venu pour tous,
je me mets en marche.
Et me voilà sortie de mon nid
dans lequel m'engourdissaient 
mes habitudes et mon égoïsme.
Mes yeux s'éclairent, je balbutie un autre langage,
mes mains se tendent, les barrières se brisent. 
Une histoire se tisse avec ce prochain
qui est si différent et qui me ressemble tant.

N'est-il pas quelque part, mon frère, créé à ton image, ô Dieu ?
Ne sommes-nous pas enfants d'une même terre, issus d'un même Père ?
Mon Dieu, à mieux connaître mon frère, j'y gagne encore,
car dans cette richesse, tu te découvres « Autre »
et « tu élargis l'espace de ma tente ».

Claude Caux-Berthoud 
(in Prier le temps d'une pause, Ed. Olivétan)
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En complément de ce que nous avons déposé sur le site pour la rencontre N°3 : « Des outils 
pour traverser les conflits en Eglise », ces deux liens :

• Une vidéo

5 min pour comprendre la théologie avec Frédéric Rognon - YouTube
https://www.youtube.com/watch?v=zxzIIuPitPM

• Un article de revue

Violence, non-violence, non-puissance - Frédéric Rognon – Évangile et Liberté (avril 
2015)
https://www.evangile-et-liberte.net/2015/04/violence-non-violence-non-puissance-
quelle-predication-et-quelles-pratiques-deglise/


